

[Startseite](#) > [Region](#) > [Leverkusen](#) > [Leichlingen](#) > [Leverkusen: Naturfreundehaus Neuenkamp feiert 100. Geburts](#)

Naturfreunde Leverkusen

Naturfreundehaus feiert 100. Geburtstag mit großen Zukunftsplänen

Von [Stefanie Schmidt](#)

17.08.2024, 09:58 Uhr

Lesezeit 4 Minuten



Das Haus im Jahr 1952: Historische Aufnahmen aus dem Archiv der Naturfreunde Leverkusen

Copyright: Naturfreunde Leverkusen e.V.

Anzeige

**Mit einem Sommerfest informieren die Natur-
freunde Leverkusen in Leichlingen Neuenkamp**

Naturfreunde Leverkusen in Leichlingen-Neuenkamp über die Geschichte und die Zukunft ihres Hauses.

[Teilen](#)[Schrift](#)[Drucken](#)

Seit ziemlich genau 100 Jahren steht das Naturfreundehaus in Leichlingen-Neuenkamp, so viel ist bekannt aus der bewegten Geschichte des Hauses der Naturfreunde Leverkusen. „Die Einweihung des Hauses fand bei schönstem Wetter statt“, zitierte Heinrich Scherhag aus dem Gaublatt 8/1924, das wohl Mitte Juli 1924 erschienen ist. Scherhag hatte im Jahr 1996 mit großem Rechercheaufwand die Geschichte des Hauses nachvollzogen, einiges allerdings bleibt bis heute vage. „Das hat den traurigen Hintergrund, dass die Naturfreunde im Nationalsozialismus enteignet und viele Unterlagen vernichtet wurden“, erklärt Alexander Dernbach vom heutigen Vorstand der Naturfreunde Leverkusen.

Recht detailliert sind noch die Informationen aus der Anfangszeit, jeweils entnommen aus Gaublättern: 1920 wurde die Ortsgruppe Bergisch-Neukirchen der Naturfreunde gegründet, der genaue Tag ist unbekannt. 1922 stellt die Stadt Bergisch-Neukirchen „bei einem stillgelegten Steinbruch in der Gemarkung Leichlingen einige Grundstücke zur Erbauung eines Wanderheimes zur Verfügung“. Am 16. Juli 1922 dann soll der Grundstein gelegt worden sein, zwei Jahre später folgte die offizielle Einweihung.





Diese Aufnahme aus dem Archiv der Naturfreunde soll aus dem Jahr 1932 stammen.

Copyright: Naturfreunde Leverkusen e.V.

Die düstere Zeit begann am 27. Februar 1933, der als letzter Arbeitsdienst im Haus markiert ist. Wenige Tage später erschienen Polizeibeamte, SA-Leute und SS-Leute bei dem damaligen Vorsitzenden Wilhelm Neumann, der das Haus zur Durchsuchung auf Waffen und Druckschriften öffnen musste. Es wurde nichts Derartiges gefunden, dennoch übernahm die SA wenig später das Haus. Erst seit verganginem Jahr ist es wieder im Besitz des Vereins. Im Rahmen von Rückgabeverfahren nach dem Zweiten Weltkrieg hatte der Landesverband NRW der Naturfreunde zunächst das Grundstück für 60 Jahre übernommen. Im

vergangenen Jahr ist auch diese Vereinbarung ausgelaufen und die Leverkusener Ortsgruppe ist seitdem wieder eigenverantwortliche Eigentümerin von Haus und Grund.

Berühmt für Kaffee und Kuchen

Bunter sind die Erinnerungen an die 1960er-Jahre. Durch den Einsatz von Vereinsmitgliedern und vielen Stunden Arbeitseinsatz vor allem an Wochenenden wurde das Haus modernisiert und erweitert. Es war eine Zeit, in der Gemeinschaft großgeschrieben wurde, erzählt Dernbach: „Die Mitglieder kochten nicht nur für die angereisten Gruppen, sondern es gab sonntags auch immer Kaffee und Kuchen. Der war berühmt und manche Wanderer kehrten auch hier ein.“ Konkurrenz durch Fernsehen und Internet gab es noch nicht, so wurde viel zusammen gesungen und musiziert. „Und die Kinder hatten den besten Spielplatz der Welt, nämlich den umliegenden Wald inklusive Blätterrutsche im Herbst.“

Anzeige

Später stellte der Verein die Hütte auf Selbstversorgung um, in den 2000er-Jahren fanden mehrmals Eltern-Kind-Zeltaktionen im Sommer und ein internationales Workcamp statt. Außerdem wurden Bildungsveranstaltungen für Natur und Artenvielfalt bis hin zu politischem Engagement gegen Rechts eingeführt.





Zum 100. Geburtstag soll das Haus eine umfassende Sanierung bekommen.

Copyright: Naturfreunde Leverkusen e.V.

Im Gegensatz zu den [Naturfreunden Leichlingen, die per Klage gegen die Stadt Leichlingen um das Gelände „Am Block“ kämpfen](#), schauen die Leverkusener positiv in die Zukunft. Aktuell haben sie 59 Mitglieder. Diese bieten das ganze Jahr über kostenlose Vorträge, Veranstaltungen oder praktische Aktivitäten zu Themen wie Arten- und Umweltschutz, Natursport, sanften Tourismus, Kultur und Politik an. Das Naturfreundehaus Neuenkamp mit 34 Betten, mehreren Aufenthaltsräumen sowie 10.000 Quadratmeter Wald und Wiese im Außenbereich wird an Selbstversorgergruppen vermietet. Dazu gehören zum Beispiel Kinder- und Jugendfreizeiten, Gruppenreisen, Veranstaltungen von anderen Vereinen, Familienerholung und Seminare.

Um es für die nächsten 100 Jahre zu rüsten, plant der Verein nun eine komplette Sanierung des Hauses, nicht nur technischer Natur. Die Sanierung soll das Gebäude auch ökologisch auf den neuesten Stand bringen, ohne dabei den ursprünglichen Charme zu verlieren. Aus energetischer Sicht hat die Bausubstanz viel Potenzial, da es sich innen wie außen noch im ursprünglichen Zustand befindet.

KOMMENTAR [Kommentar zu den Naturfreunden](#)

Leichlingens Bürgermeister muss endlich vermitteln



Ein Kommentar von
Niklas Pinner



Am Sonntag, 18. August, feiert der Verein zum 100-jährigen Bestehen des Hauses von 13 bis 18 Uhr ein Sommerfest (Neuenkamp 10, 42799 Leichlingen). Alle Interessierten sind eingeladen, mehr über die Geschichte des Hauses und die Zukunftspläne des Vereins zu erfahren.

Die Naturfreunde

Die Naturfreundebewegung wurde 1895 in Wien gegründet und zählt heute mit 350.000 Mitgliedern zu den größten Nichtregierungsorganisationen weltweit. Die Naturfreunde Internationale (NFI) ist der Dachverband über rund 45 nationale Mitgliedsorganisationen und direktes Mitglied der Green 10, einer Plattform der zehn größten europäischen Umwelt-NGOs. Ziel der Aktivitäten ist eine nachhaltige Entwicklung von Umwelt und Gesellschaft auf regionaler, nationaler und globaler Ebene. Die Naturfreunde Deutschlands haben mehr als 66.000 Mitglieder in 540 Ortsgruppen mit fast 400 Naturfreundehäusern. Als preisgünstige Bildungs-, Freizeit- und Erholungshäuser stehen sie allen Menschen offen. Mehr über die Naturfreunde Leverkusen und das Naturfreundehaus in Neuenkamp gibt es im Internet.

www.naturfreunde-leverkusen.de

www.naturfreundehaus-neuenkamp.de

SERVICES

- | | | | |
|--|---|--|---|
|  Abo |  E-Paper |  Meine Artikel |  Newsletter |
|  Shop |  Shoppingwelt |  Push |  Immobilien |
|  Jobbörse |  Wir trauern |  Anzeigen |  Kiosk |
|  Vergleichsrechner |  Bütz Mich |  Hilfe |  Online-Service |